

La familia: eje central para la reintegración de personas desmovilizadas



Por: Lorena Meneses Medina / lorena.meneses@upb.edu.co

Fotos: Cortesía Grupo de investigación / Andrés Morales / Natalia Botero

Desde enero de 2017 un grupo de investigadoras de la Universidad Pontificia Bolivariana, Seccional Palmira, se ha propuesto identificar la relación de las dinámicas familiares y los procesos de readaptación a la vida laboral y comunitaria de más de 10 personas desmovilizadas en la ciudad de Palmira y zonas aledañas.

La Magíster Luz Estela Vélez Mejía, quien se desempeñó como investigadora de la seccional hasta finales del año pasado, junto a las docentes Lina Marcela Quiceno y Támara Rosa Calvache Gonzáles llevan a cabo una investigación en la que recrean los relatos de 14 desmovilizados que sobrevivieron a una cruel historia de guerra que azotó al país por más de 50 años.

La investigación académica titulada “Dinámicas familiares y su relación con el proceso de readaptación a la vida laboral y comunitaria, en 14 personas en reintegración, residentes en la ciudad de Palmira (o aledaños), en el año 2017”, tiene como objetivo principal comprender cómo



inciden estas dinámicas en la reconstrucción de una nueva vida en la legalidad y en la búsqueda de reconciliación con su entorno.

“Todos sabemos que estas personas tienen una condición especial de vida y no es fácil adaptarse nuevamente. Entonces nuestra intención es ver cómo la familia facilita o dificulta este proceso”, manifiesta la investigadora principal y hace hincapié en la necesidad imperante de abrir puertas con compromisos bilaterales que permitan la readaptación de esta población.

Trabajo en campo

Gracias a la hoy llamada Agencia para la Reincorporación y Normalización (ARN) – antes Agencia Colombiana para la Reintegración–, el equipo de investigadoras pudo tener acceso a la población de

En las categorías de investigación aplicadas a este proyecto se conciben dinámicas familiares, readaptación, vida comunitaria y vida laboral. Según la ARN, hasta agosto de 2017 se tenían reportadas 59.391 personas desmovilizadas.



El Instituto de Familia y Vida de la UPB en Palmira, ofrece acompañamiento para la salud mental y bienestar de la población.

desmovilizados, quienes, como criterios de inclusión en la investigación, debían tener dos años con la ARN y vivir mínimo con uno de sus familiares, lo que garantiza un estado de readaptación en curso en un marco legal.

En campo las investigadoras se valieron de entrevistas semiestructuradas y una escala de medición llamada Faces III, con el fin de identificar la forma cómo interactúan las familias, indagar sobre la reinserción a la vida laboral y comunitaria para relacionar las dinámicas familiares y los procesos de readaptación.

Sin embargo, el trabajo directo con estas personas ha sido complejo, a pesar de que se contó con el apoyo de la ARN. “Ha sido difícil porque ellos son una población con mucho miedo y muy amenazada”, comenta la investigadora principal cuando se refiere a las personas desmovilizadas que aceptaron participar en el proyecto y que hoy, de manera gratuita en el centro de servicios ‘Instituto Familia y Vida’ de la UPB, acceden a atención psicológica para mejorar la interacción con el entorno que los rodea.

La escala Faces III consiste en un cuestionario que indica los tipos de familia teniendo en cuenta su estructura en tipologías familiares (rígida, estructurada, flexible o caótica). A su vez, mide la cohesión familiar, definida en términos de unión intelectual o física que los miembros de una familia sienten entre sí.



Luz Estela Vélez Mejía, Támara Calvache González y Lina Marcela Quiceno, investigadoras del proyecto.

Dentro de la investigación se pretende elaborar dos talleres de intervención para los participantes del estudio y dos asesorías (modalidad terapia familiar) gratuitas, como estrategias de fortalecimiento para los participantes y sus familias en situación de reintegración.

El poder de la familia

Aunque la investigación se encuentra en la fase de análisis de resultados, entre los primeros hallazgos obtenidos se resalta el alto grado de incidencia de la familia en facilitar o dificultar la readaptación de un individuo desmovilizado. Inclusive, su poder e influencia en el momento de tomar la decisión de retirarse del grupo armado y el propio deseo de mantenerse legalmente en un contexto social y comunitario.

Para Vélez: “sin una dinámica familiar funcional, muchas de esas personas se habrían devuelto; casi la familia es el motor que los mantiene fuera del grupo armado y que los hace querer continuar y salir adelante”. Por lo que para las investigadoras, es importante comprender dichas dinámicas que, de una u otra manera, influyen en la sostenibilidad de la paz.

Ficha técnica

Nombre del proyecto: Dinámicas familiares y su relación con el proceso de readaptación a la vida laboral y comunitaria, en 14 personas en proceso de reintegración, residentes en la ciudad de Palmira (o aledaños), en el año 2017
Palabras clave: Familia; Dinámicas de interacción; Readaptación; Vida laboral; Vida comunitaria
Grupo de Investigación: Pedagogía y Desarrollo Humano Seccional: Palmira
Responsable del proyecto: Luz Estela Vélez Mejía
Correo electrónico: linamarcela.quiceno@upb.edu.co